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要么抓牢要么随流失去，这就是今天早上我们面对的经文。中学时期我在圣

塔巴巴拉长大（注：南加州一个美丽的海边小城）。暑假里，每天早上父亲把我和

一个同学带到海边下车，然后他去上班（注：普牧师的父亲是个建造工人,很有爱心

的基督徒，有一次和他谈起加州的流浪汉问题，他告诉我，一次卡乐星汉堡大促销，他

去买了两箱子，送到那些流浪汉手里）。我们在那里冲浪一整天，下午等爸爸下班

来接我们。那个海滩在圣塔巴巴拉和凡丘拉之间，有好几英里长，岸边尽是大石

块， 一望无际。我们很快就发现，一边冲浪一边不知不觉地就已经顺着海流往

南漂出去一、二英里远（3-4 公里）。好几次，时间快到了，我们才发现不得不光

着脚走几公里的路才能赶到约好的地点，上车回家。唯一能够避免这样的麻烦，

就是找到远处的一栋建筑物、一辆车或者其它什么固定的参照物，每次发现飘远

了，就赶紧划回来。我们的眼睛如果不盯着那个目标，就会被海水带着飘走。 

通过这几次的学习，希伯来书作者已经向我们显明，基督耶稣就是那固定不

变的参照物，我们必须全神贯注地注视他，不然的话就会随流飘失、遭遇危险。

这也是今天我们要来讨论的。第 1 章的 14 节经文里，作者向我们展示了耶稣已

经坐在天上大卫的王位上，他完完全全地代表了神，他得的名远远超过天使，他

是神的儿子。他已经晓谕我们，因此作者要求我们必须集中我们的注意力，来听

他所说的话。希伯来书的前 14 节实在是属天的信息，它们述说基督和他的荣耀：

他坐在宝座上，天使都敬拜他，但我们的眼睛看不见。这很容易给人造成试探，

说：听上去很好，但那是高深的属灵事情。对眼下我们在地上生活有什么关系呢？

这正是作者在第二章要来告诉他的听众的。他对他们诉说了基督在天上的宏伟大

业之后，现在就是要来谈谈眼下的、地上的事情，他们和基督的关系。 

这里有两件事情，首先我们必须牢牢抓住，以及为什么必须抓住。 

2：1： 所以，我们当越发郑重所听见的道理，恐怕我们随流失去。作者说，正

因为我在前面十四节所讲的，正因为基督是谁，正因为他已经说话，所以我们必



须郑重看待这件事情。这里作者用的两个词是当时的航海术语，这绝非出于偶然。

第一个是我们翻译成英语的‘越发郑重’，那是水手认定远处的某个标志，全神

贯注地把船驶向那里。如果不是这样，船就会随流漂失，驶向极大的危险；第二

个术语是你们必须紧紧地抓住。作者把这两个术语合在一起，说：你们必须牢牢

地抓住基督这个目标，和他所说的话；你们注目在他身上，必须把你们的船往他

那里驶，不然的话你们一定迷失方向、船毁人亡。他们的选择要么是紧紧抓住，

要么就是随流失去。随流漂移你很难察觉出来，所以必须紧盯着目标。 

 2：2-4： 那藉着天使所传的话，既是确定的，凡干犯悖逆的，都受了该受

的报应。我们若忽略这么大的救恩，怎能逃罪呢？这就恩起先是主亲自讲的， 后

来听见的人给我们证实了。神又按自己的旨意，用神迹奇事和百般的异能，并

圣灵的恩赐，同他们作见证。 

 作者的论证是从小的到大的。他先说比较小些的，并且列出了后果。然后是

极大的，那么其后果也必然极其可怕。这种表达方式有不同的名称，作为父母，

我们也常对自己的孩子用这样的表达方式，对吗？亲爱的，假如你知道在我们家

里的墙上画画是不允许的，为什么你以为在教会的墙上画画就可以呢？或者，你

知道不应该和你弟弟这样说话，那你怎么可以对妈妈这样说呢？ 

上个礼拜我们谈到，神藉着天使传话。请注意作者用的小些的、轻些的来描

述。那藉着天使所传的话，就是摩西律法，犯律的就有严重后果。记得使徒行传

第 7 章里司提反对犹太人说的话吗？你们受了天使所传的律法，竞不遵守，保罗

在加拉太书第 3 章也说：这样说来，律法是为什么有的呢？…并且是藉天使经中

保之手设立的。 作者说，既然人违背天使所传的的律法，既是确定的，违者要

受惩罚，请注意，译作‘既是确定的’这个词组意思是拥有法律效果的。今天早

上我们读的申命记 17 章，就是这样的例子：若有人擅不遵守，就必治死；利未

记对犯奸淫的也同样处置；民数计 15 章，以色列在旷野的时候，有人违反安息

日出去捡柴，耶和华指示摩西，要把那人治死。因此，旧约由天使藉着所传的律

法，违反的就处死。希伯来作者所用的最主要例子是旷野的那代人，他们有神通

过天使、摩西所传的律法，但他们没有遵行，后果是，那一代人都死在旷野，没

能进入应许之地。所以他把以色列、把旧约摆在他们眼前，对他们说，这是我辩

论的小的、弱的方面，然后他说：我们若忽略这么大的救恩，怎能逃罪呢？那时



神把以色列人从埃及救出，现在是神的更大救恩来临，是神赦免人罪的时候，是

圣灵浇灌下来的时候，我们生活在这个伟大救恩的时代，你们若忽略，怎么能逃

罪呢？ 

作者要求他们不可忽略这么大的救恩。这样的说法看上去是不是有点奇怪？

他不是说，不要忽略你们的责任，或者不要忽略吃蔬菜。在你们家的餐桌上，你

大概不需要告诉孩子，我告诉你们，不要忘了把冰淇淋吃光。一般来说，我们容

易忽略不喜欢的、不舒服的东西，但作者说你们有这么大的救恩，他们为什么会

忽略？但是你我都知道为什么，我们一直都在怎么做，我们这些蒙了基督祝福的、

罪得赦免的、被神领养进神家的人，却还需要被提醒不可忽略这么大的救恩。 

 请注意，神的信息是通过中保传递给我们的。从前是通过天使传的，第二次

是通过他的儿子传的。作者用了 14 节经文来解释为什么神子远远比天使好。他

说，神子的信息也是使徒们传的信息，并且我们知道那是真的，因为神自己，神

的灵用神迹奇事为他们作见证。请看这个过程：基督在地上对他的子民说话，传

讲神国的道，这些我们都知道。现在基督继续在天上说话，通过差遣他的使徒们，

传讲他的名，我们知道使徒的信息是真的，因为神证明了他们所传的信息。这里

我们看到圣灵恩赐的原因，不仅仅是造就个人，而是在教会开始的时候，神的信

息上加上印。神的信息是在天上的基督说的，基督远比天使大。我们已经知道，

那些拒绝天使所传信息的最后都死在旷野，未能进入应许之地。现在的问题是：

你怎么可以以为自己可以逃罪呢？神子付上了自己的生命代价，为了好叫你活，

你若忽略，怎么可能逃罪呢？从国王差来的信使那里接受信息是很重要，但若是

国王自己亲自送来的信息，你们却忽略，怎么可能逃罪呢？答案再清楚不过，你

们跑不了的。神子是神自己的形象，他的命为众人舍了作赎价，现在复活，坐上

宝座受天使敬拜，你们忽略他还会有好下场吗？那惩罚将是何等可怕！ 

从前经天使所传的，每一次干犯都得到惩罚。现在神子来了，他比天使不知

道要大多少，那么违者的后果当然也不知要严重多少。这信息不仅是由子所传，

又通过使徒传遍天下，并且有神迹奇事证明。对基督徒来说，有一点很重要。多

年来，你读旧约已经看到，犯律者的惩罚来得相当快。那时，神所施行的惩罚非

常迅速，你们应当感恩，他现在看上去不再那么惩罚了，对吗。从前抱怨食物的、

违抗权威的，他们脚下的地裂开，被吞灭。那些事情让人立刻就看见神的忿怒。



但新约看上去是如此不同，有些人得出结论，旧约的神和新约的不是同一位神，

说：感谢神差了耶稣来，他改变了一切，所以说这位神和蔼可亲。但是，你读旧

约，每一次干犯，就立刻带来可见的、身体上的惩罚，被石头打死，为的是叫我

们知道，神说要来审判世界的时候，真的是说到做到。那么，新约神还审判吗？

他已经审判了自己的儿子。神在新约对罪还是那么认真吗？是的！因为我们看到

了十字架，我们那清白的、满有爱心的、永远顺服父神的的救主死在上面；他承

受了父的忿怒。这位救主就要再来，他来要施行神的公义审判。我们可以从两方

面知道：我们从旧约知道，神说到做到。旧约神的国度是一幅画，向我们显明，

我们正往那里去的神的国度，唯有义人才能居住，一切罪人都将被扔出去；一切

没能按照神的标准生活的人，都被石头打死。那是天国来临的画面。我们知道了

那个国度，那里的惩罚。十字架说明了神仍然恨恶罪。这是记号，也是警告。 

 你看到希伯来书这里的张力和切换吗？旧约由天使中保，审判即刻临到。那

么你将来如何能逃罪呢？你现在忽略，将来基督再来，大日到来时，你怎么能够

逃脱呢？凡是违背他的，等待他们的就是惩罚。今天早上我们读了第 10：28-30：

人干犯摩西的律法，凭两三个见证人，尚且不得怜恤而死；何况人践踏神的儿

子，将那使他成圣之约的血当作平常，又亵慢施恩的圣灵，你们想，他要受的

刑罚该怎样加重呢？那时神的惩罚指向的是将来，你们怎么可能逃脱呢？那要来

的惩罚，虽然延迟，毫无疑问肯定会来的。 

那么我们该如何行呢？作者给我们的警告和激励是，紧紧抓住，不要流失。

不要心不在焉，集中注意力盯住你要去的地方；集中注意力听基督所说的话，持

守你的信心，不要懒惰。这就是作者给他们的勉励。你们自己也有同样的经历，

对吗？你们到教会来，有人说，为什么把圣经看得这么认真，非要逐字逐句地啃

呢？我们教会的牧师每次讲一个故事，我喜欢那样的讲道。我知道圣经里当然有

容易讲、容易懂的经文，但是正因为像这样的经文，我们必集中所有精力来思考

作者的话，不然的话，那后果难以想象。我这里仔细讲这句经文，不是因为我花

钱上了神学院，你们就应该来听我讲，而是因为这实在是太严肃了，这是以基督

为中心的话，我们必须严肃认真地对待作者所说的话。新约里基督对我们说的话

最主要方式就是通过传道人讲道。著名的传道人乔治·布切克，一次他坐飞机上，

在练习本上准备讲稿， 那时还没有笔记本电脑。傍边坐着的那位问他：你在干



什么？布切克解释说他在准备礼拜天的讲道，那人说，奥，是宗教啊，我喜欢我

的宗教简单明了，我不喜欢复杂的教义，你愿意人怎样待你，你也要怎样待人（注：

主耶稣基督的话），这是黄金律，这就够了。牧师说，奥，我知道了。那么你是做什

么的？那人回答说，他在大学教书，是个天文学家。布切克说，奥，我知道了，

是天文学啊。我不想太复杂的，小星星闪闪亮，我真想知道你们是谁！（注：著名

儿歌）这就是我的天文学，为什么还有人想要知道比这更多的呢？ 

假如你和人有过类似的讨论，当然不是这样的对话，你为什么如此认真，如

此专研圣经呢？耶稣爱我们，不就够了吗？因为基督在这本圣经里向我们启示，

希伯来书作者说，你们必须集中注意力，天使传的话，每一个小小的偏离都受惩

罚。现在神子说话了，如果你对他说的话漫不经心，将有何等惩罚等着你？你看，

这个警告不是针对那些反对基督教的人，而是针对这所教会。他们曾一度严肃认

真地对待基督的话，他们曾牢牢抓住过，而现在则开始漂移。作者说，他们必须

坚持牢牢抓住。我们不也是这样吗？开始的时候，很认真、很严肃。现在嘛，何

必太认真呢？我知道神爱我，已经进来了，还着什么急呢？慢慢来吧。但是希伯

来书作者没有给我们这样的选择，要么抓牢，要么流失。人们不是在一天早上突

然说，够了，我不干了。而是慢慢地漂移，他们一点一点失去兴趣，一点一点漂

移出去，渐渐地离开救主。神的子民啊，你们看不出来吗？你们是被基督宝血买

下的，你们有神子的话，你们有神子自己。因此你们拥有天使想要的、先知想要

的救恩，但你们却不知道神的应许就在你手上，然而多么容易满不在乎地流失啊!

这就是为什么圣经不断不断地提醒我们、警告我们。 

你说，那我怎么办呢？这和你来教会，如何参与有关。礼拜天你来教会，如

果只是被动地走过场，即使听了讲道，但不紧紧抓住，你就失去了与你性命休戚

相关的东西。这是神赐给你的，这是基督的话；孩子们，每个礼拜你们的爸爸妈

妈带你们来教会，你们要集中注意力听，要相信这话。希伯来书作者说，你们不

可停止聚会，好像那些停止惯了的人，倒要彼此劝勉。既知道那日子临近，就

更当如此（10：25） 

 紧紧抓住他的话，他已经赐他的儿子给你们，牢牢抓住他的话，不然的话，

多年后，你会问自己，我怎么会漂到那么远的呢？你们看，我们要把牢牢抓住基

督，不然的话，就会漂流出去，最后船毁人亡。愿神赐我们恩典，不是因为像吃



蔬菜那样心不甘情不愿，我们有大卫之子，他是我们的主、我们的救主、我们的

朋友、我们的长兄，他已经为我们承受审判；愿你们仰望他、抓住他，不要松手，

因为这是大救恩！  让我们一起祷告。 

 


